

LA CRÓNICA



FRANQUICO CONGRUADO.

PERIODICO LIBERAL

SE FUNDÓ CON ESTAMPADO

GUADALAJARA 29 agosto de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.182

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas
Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1911, en su art. 1.º

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos

Los derechos del pueblo

Escribimos estas líneas sin temor alguno a incurrir en los enojos de la censura, pues son líneas recogidas en las columnas de la Prensa las que vamos a exponer, circunscribiéndolas, claro está, a Guadalajara.

El pueblo parece que no se ha percatado de que todas las males, todo el desbrajaste que existe en cuestión de subsistencia, tiene su único origen en las funestas disposiciones de la Comisaría de Abastecimientos, de acento sólo a evitar conflictos en Madrid, Barcelona y grandes poblaciones, importándole poco lo que pueda suceder en estas pequeñas capitales donde, al fin y al cabo, si una vez se levantan las masas pillando pan, la represión es tan dura, tan bárbara, tan cruel que ya, para lo sucesivo, ante el escarmiento, el pueblo callará aunque los infames traficantes del hambre aprieten los tornillos, sin temor a que el pueblo les de su merecido.

No concebimos la existencia del acaparador en estos tiempos, como nunca nos explicamos la del usurero. Porque en estos años de lucha, de guerra durísima, una escasez hemos obtenido: que sólo el proleto merezca la estima social y el acaparador y el usurero son parásitos del productor.

Pro ahí está la fiamante Comisaría de Abastecimientos: protegiendo a los acaparadores, otorgándoles privilegios a trueque de los más cruentos dolores de los humildes.

¡Qué ciegos son los que no quieren ver que, en fin de cuentas, el proletariado se impondrá! Se impondrá como se ha impuesto en Rusia y más conscientemente se impondrá en Alemania, en Francia y en España.

Guadalajara va reflejando estos movimientos de la gran lucha internacional. La sangre que se vierte en los campos de Flandes, de Picardía, de Champagne, en los macizos montañosos de los Alpes, la que se vertió en Polonia y en Hungría, en fin, no pue-



De La GUERRA. — Una primera línea francesa.

Foto INFORMACIÓN

de perderse. No sólo fecundará la tierra sino también las almas, el espíritu de las masas que tienen cada día mayor derecho a pedir y que, aunque les pese a esos hombres que se ahogan en grasa y que se aflixian intelectualmente por falta de ideas, a los, todos nos veremos obligados a conceder cuanto de nosotros se pida: capital, trabajo, ideas...

El concepto individualista ya no cabe en el mundo. El socialismo, cuando regrese de las trincheras, se quitará las polainas y el casco para vestirse o con la gorra o con el sombrero o con la blusa o con la levita. Pero se pulirá y en cuanto el socialismo sea además de una fuerza ideológica un valor estético, cuando el socialismo conquiste el corazón de las sutiles damiselas, habrá acabado de conquistar el mundo.

UNA COOPERATIVA DE CONSUMO

El domingo se reunieron en el Casino los iniciadores de la Cooperativa que se piensa establecer en Guadalajara, acordándose la redacción del Reglamento, así como facilitar a la Prensa la

siguiente nota: «Al público.—Ante el propósito de fundar una cooperativa de consumo en esta capital, conviene que el público no alimente esperanzas exageradas, pero tampoco desconozca los grandes beneficios que estos organismos vienen prestando en otras localidades donde, como en Zaragoza, se ha abonado el interés del seis por ciento a las acciones y después se ha devuelto a los consumidores el 7.75 por ciento de sus respectivas compras; es decir, que después de ver su capital de acciones remunerado con un interés doble al del Ahorro Postal, han ahorrado un 7.75 por ciento del dinero empleado en su consumo, que de otro modo hubiera pasado a poder de sus proveedores.

Las cooperativas no se proponen entablar lucha con el comercio local, ni montar un verdadero negocio: su misión es recoger la cooperación, es tener una participación directa en los beneficios de un servicio que a sí mismo se presta y fomentar indirectamente el ahorro, regulando en todo caso los precios de la plaza de tal modo que el comercio se concrete a beneficios remuneradores, pero nunca exagerados.



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTÉRESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gata, reuma, dolor de riñones y espaldas, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, ligeros é incontinentes más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Plátano 41

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO
Fam.ª del Centre, 12, próxi. Barcelona (España)

LA FOUZAZIA
es la mejor y más barata
vendida en el mundo, sin contener iodo.
M. CASTE. L. S. MIGUEL FLUJERS, II

Ma los creen que la misión de estos organismos es vender más barato, cuando, si bien esto será siempre una aspiración, puede en muchos casos no ser posible por razones que fáilmente se alcanzan al que piense que en las Cooperativas se garantiza siempre el peso, medida y calidad.

Discartale, pues, en algunas ocasiones, esa aspiración de menor precio, supongamos que existe igualdad entre el fijado por el Comercio y el que señala la Cooperativa. Ann en este caso, la ventaja se hace evidente en cuanto se melite que el beneficio que ese género pro tuzca pasa directamente a una entidad social en que el cooperador aportó una parte de su capital y, en todo caso, al finalizar el año económico le reintegra el tanto por ciento que le corresponde, según la cuantía de sus compras.

Tampoco debe perderse de vista que se expenden géneros especiales cuyos proveedores imponen un precio para su venta al detall, concediendo un descuento directo o en forma indirecta que se tra lace en beneficio real para el detallista. Estos artículos dejan un beneficio a la Cooperativa siempre superior al de venta libre, y mientras ese beneficio entra en su caja e incrementando las ganancias de todos los socios, le es devuelto, en parte, al consumidor. Cuando se adquiere en comercio libre, queda tolo el beneficio en la Caja del comerciante.

Y terminaremos con una interrogación y una súplica. Si se establece un comercio en sociedad comanditaria con uno o varios individuos y aquél tiene por regla el precio fijo para toda su clientela, ¿dónde será natural, lógico y hasta conveniente que hagan sus compras los individuos y deudos de los miembros que integran aquella sociedad?

Tengin en cuenta los vecinos de esta capital que al acudir a cooperar en la realización de la iniciativa que aquí se expone, no se persigue otra finalidad que prestar un beneficio a la masa general del vecindario, y que para ello se precisa su cooperación pecuniaria en cantidad individual tan pequeña, que bien puede aceptarse entrar en un dilema entre el que el riesgo es pequeño y las ventajas pueden ser inapreciables, esperando atiendan el ruego que les hacen los iniciadores para que se suscriban el mayor número de acciones en la medida natural de sus disponibilidades.

Crónica

Antes de la guerra Italia era poco conocida en América, y de ella sólo cabían los americanos la infatigable laboriosidad de los trabajadores de Italia, que a rribaban en legiones cantando las melancólicas canciones de la patria lejana.

El emigrante no es, ciertamente, el ser más adecuado para hacer apreciar el propio país, y el mismo hecho de esta emigración italiana mal organizada impedía a América el conocimiento de la verdadera Italia.

Hoy ya no sucede así: las dos naciones, a las que un mismo ideal ha empujado al combate, se conocen y se aprecian. Antes América amaba a Italia; ahora, le ama y la estima.

La actitud de Italia en la cuestión yugoeslava ha producido en el pueblo americano una profunda e indeleble impresión, acompañada e integrada por un sentimiento de gratitud por la generosa iniciativa de Italia, allanando el camino a las soluciones de todos los problemas del Oriente Meridional, gracias a un espíritu de sacrificio que coloca hoy a la Italia a la cabeza de la lucha por los ideales que, sólo, determinaron la entrada de los Estados Unidos en el conflicto.

Las operaciones militares de Italia en Africa en los decenios posteriores a 1880 dependieron de cuestiones de política mundial, en las que los Estados Unidos no tenían ningún interés. Y América se contentó, sin más injerencias, con sacar a Italia de imperialismo.

Vinieron después la presunta tiranía en Sicilia existente sólo en la Península italiana—entus Italia y Serbia; las miranaciones de Grecia fomentadas por Babilonia; la publicación en Rusia de tratados secretos intencionalmente modificados por los bolcheviques, capaces de toda infamia; y tolo esto contribuyó a hacer creer a América que Italia había entrado en la guerra con fines imperialistas.

Nada extraño era esto porque incluso italianos autoorganizados llegaron a creer de buena fe en la evitencia y lo que es peor, en la necesidad de un cierto imperialismo.

Se puede, por consiguiente, imaginar cual fué el efecto de las declaraciones de Orlando en el Congreso de las Nacionalidades Oprimidas de Roma.

América vió de pronto, en toda su magnífica claridad, los sinceros motivos democráticos de Italia, tanto tiempo mantenidos en la sombra.

Y por esto, la ignorancia acerca de Italia en América ha cedido el puesto a un sentimiento de cordialidad, confianza y admiración por todo lo que es italiano. E to se debe al hecho de que Italia ha añadido a una empresa militar de incomparable esplendor, una declaración clara y concisa de su elevación de miras al traducir prácticamente en actos los ideales democráticos.

Leo en un periódico de New York, el Evening sun del 12 de este mes, un artículo sobre Italia que no deja duda sobre el concepto que en América se tiene de la nueva Italia. Con la simplicidad que les distingue, frías, pero extraordinariamente prácticas, el periodista americano escribe: «Italia tiene derecho a la admiración del mundo porque puede enorgullecerse de lo siguiente: Venecia tuvo los primeros periódicos; Galileo descubrió las leyes del péndulo; Santorio inventó el termómetro; Torricelli construyó el barómetro; Castelli fundó la ciencia hidráulica; Grimaldi descubrió la refracción de la luz; Melloni demostró que podía ser polarizada; Stanoari descubrió la relación entre las vibraciones de las cuerdas y los tonos musicales; Italianas fueron las primeras academias filosóficas.

En Pisa fué instituido el primer jardín botánico; en Jersona el primer museo geológico. Quien primero estudió la posibilidad del vuelo de un ser humano, fué Leonardo de Vinci. Galvani y Volta, fueron los dos más grandes químicos y electricistas del mundo. Guillermo Marconi nos ha dado el telégrafo sin hilos. Entre los más grandes exponentes de la idea democrática por la que hoy derramamos nuestra sangre, se cuentan José Mezzini, Arnaldo de Brescia y José Garibaldi.

Ha aquí la deuda que tienen los pueblos civiles y los pueblos libres hacia el pueblo italiano.»

De este modo escriba el gran periódico de N. Y. York y, lo que es más importante, de este modo piensa el pueblo americano y los editores de la libre América que combaten al lado de los italianos para realizar el sueño común de libertad y democracia.

El pago por el Estado a los médicos titulares

Habiendo dado la Prensa madrileña la voz de alarma sobre la necesidad de hacer funcionarios del Estado a los médicos titulares, no está de más que la Prensa provinciana secunde a aquella por lo justo y razonable de su causa, por la moralidad que supone el pago en la forma deseada y por los múltiples beneficios que a los pueblos traería, en cuanto a higiene y salud, que pasásemos de la tutela de los Ayuntamientos a la del Estado.

No ha de extremar la nota de pintar a todo médico titular, objeto de escarnio por parte de Ayuntamientos y caciques. Si éstos cumplen mal, si éstos abusan es muy posible que gran parte de culpa la tengamos nosotros mismos, por no saber organizarnos para poder pedir lo que es justo y para saber imponerlo cuando llegas el caso.

Con organización obligáramos al Estado a que no tuviera deculatado lo que es vital para una Nación. La Sanidad ha quedado relegada a último término por nuestros políticos de medio siglo a la fecha, pues si algo se legisló sobre la materia, no pu lo ser cumplido y sostenido por los médicos, por carcer éstos de la independencia y autoridad necesaria para hacerlo.

Dos factores miden principalmente la cultura de los pueblos: la «Sanidad pública» y la «Instrucción pública». No cabe duda que en individuos enclenques no puede germinar la instrucción con el debido esplendor; ante todo se neces tan ciudadanos llenos de vigor, vírgenes de achaques, donde puedan cohar hondas raíces y vegetar con toda exabercancia la semilla que más tarde dará hombres cultos, buenos ciudadanos y grandes patriotas. Se necesita ante todo vigorizar la raza... por lo menos evitar la degeneración... y a nadie puede ocultársele que la Sanidad se encamina a este fin. ¿Pero se puede conseguir esto mientras los sanitarios sean hombres sin independencia, mal retribuidos y poco respetados?

No; es indispensable inyectarnos

Caminos vecinales

Concursos del 31 de agosto de 1918

El Estado proyecta facilitar todos los recursos que necesitan los pueblos incomunicados para construir sus caminos.

No hay más expediente para acudir a los concursos, que escribir al Ilustre Jefe de Obras públicas.

Lanas y cereales

Se compran por D. Mariano Baixaron Jufent, de esta capital, calle de Benito Hermande (ant. Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica.

Las ofertas deben hacerse con un presupuesto, indicando cuan lo menos su clase.

LA EQUITATIVA

Comisaría única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluitero, 9 v 11

grandes dosis de independencia y la suficiente retribución para no men ligar unas puestas a aquellos precisamente a quienes tenemos que hacer cumplir la ley. Es preciso, pues, que seamos funcionarios del Estado, que se nos oiga y que llevemos el convencimiento a nuestros actuales políticos de que es de vida o muerte para el bienestar de la nación y de la clase médica que se legisle en el sentido que anhelamos. Que en el próximo octubre se incluyan nuestros haberes en el presupuesto del Estado es el primer paso, el indispensable para nuestra regeneración, para que los titulares ocupemos el elevado puesto social que por derecho, por necesidad y hasta por conveniencia social nos corresponde.

Ramón Goodin.

Médico titular de Fuenteslaiguera.

El idolo ha vuelto

La vuelta de B. Imonte ha sido el rayo de alegría que ha mitigado el tedio del pueblo español, siempre resignado, docil y sumiso en extremo. Su llegada ha sido acogida con inmenso entusiasmo y gran parte de la Prensa se ha desbordado en elogios, dando rienda suelta a su regocijo en tal forma que parecían resueltos los problemas de las subsistencias, el internacional y cuantos asuntos preocupaban a la opinión, mientras otra parte de la Prensa, exagerando también la nota en sentido contrario, al querer combatir la afición se enseñaba con el carácter de los españoles, dan lo con ello a la fiesta una importancia que esá muy lejos de merecer.

Surgieron las eternas discusiones y en ellas brillaron inmutables los eternos tópicos afijos: comparaciones con

el boxeo y la rifa del galk; alusiones a Bisco Ibáñez, Noel, O'iver, Haras, Parmeno y demás esportores que se han distinguido por sus ious antiautónicas, con repetición de argumentos de estos ilustres intelectuales; y, como resultado de ello, se hizo, una vez más, la distinción entre la fiesta en sí y las exageraciones de la afición.

La fiesta merece nuestra simpatía por ser fiesta de alegría y de luz, aunque alguna vez pierda un momento en arte ante la herida de un caballo o se torne en intensa tragedia al tráfirse el suelo con la sangre de un hombre.

Es la fiesta que admiran en España todos esos extranjeros, que desde su tierra se burlan del país de los toreros, porque ven en ella el color, el arte y el entusiasmo que falta en sus pagluras de boxes, y al comparar nuestras Plazas de toros con sus rings, reconocen, con cierto rubor, la razón que tiene aquel personaje de «Los remidios» al afirmar que los extranjeros hablan mal de los toros despectivos porque de su país no ha salido ningún torero.

Todo esto, sin embargo, es insuficiente para justificar los arrebatos de esa afición que ha recibido a B. Imonte con indescriptible entusiasmo; que ha arrebatado los periódicos a los vendedores y ha invadido la calle de Sevilla agolpándose ante las pizarras de «El Día», ansiosa de noticias.

Confesamos que esto hizo entibiar un momento nuestra admiración por la fiesta nacional. V éndonos entre aquella multitud pensamos en «El pueblo dormido» y nos antojaba ver la figura inquieta de Don Diego Arista, preguntando por la guerra a un pueblo que sólo pensaba en los toros.

Julián Gil Montero.

Perfil de la semana

En torno de un bando ha girado la atención pública durante la semana.

Bando sustancioso y sin desperdicio, que si no ha puesto las peras a cuarto, precisamente, al vecindario, ha dicho que el pan no se puede comprar a menos de 60 céntimos el kilo. Y muy agradecidos y... que no falte.

La subida no nos ha alterado los nervios, gracias a Dios y a nuestra buena memoria; y así en esta santa calma hemos visto transcurrir la semana del bando y del reposo. Porque los ediles han dado una buena butida compensando con los ingresos, por multas, la falta de puestas necesarias para subvencionar a los parados la diferencia del precio en los últimos veinte días. ¡Oh manse de Stuart Mill, Jovellanos, Colbert y demás hacedistas que en el mundo han sido!

X

Reuniones y Sociedades

Comisión de Arbitraje y reivindicaciones sociales

En la reunión del viernes pasado se acordó que las reuniones serían los martes y viernes a las ocho y media, escuchándose cuantas reclamaciones se formularan. Se trató ampliamente el problema del trigo y se cursaron algunas denuncias formuladas por particulares.

De la reunión del martes se nos ha facilitado la siguiente nota oficial:

«Después de examinar varias reclamaciones formuladas ante esta Comisión de arbitraje, referentes a subvenciones y al funcionamiento de algunas industrias, que por estar enclavadas en el interior de la población, pudieran acarrear graves perjuicios a la salubridad del vecindario, entre las cuales se halla un secadero de picles en la Puerta de B-janque, los señores reunidos se ocuparon extensamente de la subida del precio del pan, lamentando que las órdenes emanadas últimamente de la Comisaría de Abastecimientos contribuyan a empeorar la situación, en vez de procurar resolver un conflicto tan grave como el de las substancias.»

Por unanimidad, acordó dirigirse un telegrama al Sr. Presidente del Consejo de Ministros y otro al señor ministro de la Gobernación, protestando de las órdenes telegráficas transmitidas por el señor Ventosa a los gobernadores civiles, encargándoles no opongan reparos a la salida del trigo de una provincia a otra, resolución que acarreará serios conflictos, por llevar consigo el peligro de que los intermediarios dejen sin existencias algunas regiones.

Para contrarrestar los efectos de esa disposición, los elementos obreros solicitan el aumento de jornales, y ya han llegado noticias a esta Comisión de arbitraje de que algunos patronos, en vista de las dificultades que ofrece la vida actualmente, han acogido favorablemente esas peticiones.»

El telegrama que se cursa al Presidente del Consejo de Ministros, Ministro de la Gobernación y Comisario de Abastecimientos, está concebido en los siguientes términos:

«De persistir en el régimen de exportaciones de trigo que se registran en esta provincia, apesar del exceso de producción con relación al consumo, llegará un instante de escasez en tan necesario artículo para la vida, con grave daño y posible alteración de la tranquilidad pública.

Por la Casa del Pueblo y clase media
La Rica, Bozal Casado, Jaraba.

I. O. Q. M. - Montera, 38, principales

(Instituto de Belleza)

Dirigido por un Médico especialista

Estimación de arrugas, vellos, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Detonación de las cianosis y modificación en el color del cabello. Embellecimiento, blanqueamiento y afeitado del cutis. Extracción de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arrugas de las manos, nárices, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del oceso (mal olor de axilas).

Servicios médicos, N.º 12 mañana. Servicios de tarde, 2 a 4 horas.

CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

- Hace veinticinco años

Noticias de "La Crónica,"

1893
AGOSTO

A la firma de S. M. la Reina se han remitido a San Sebastián los decretos de supresión de Juzgados y aprobación del Reglamento de Correos.

—El Gobierno muéstrase receloso, y ante el temor de que pueda sobrevenir cualquier alteración de orden público con motivo de la división territorial, toma precauciones usadas.

—El molino de Moyarniz, sito en la carretera de Madrid, a unos siete kilómetros de esta capital, se ha incendiado ayer de madrugada.

El fuego ha sido horroroso, reduciendo a cenizas casi todo el edificio, quemándose hasta las piedras de moler y todo el trigo y harina existentes, casas, almacenes y maquinaria.

Hay quien calcula las pérdidas en 60.000 duros.

—Otro incendio ha ocurrido el mismo día que el de Moyarniz, en la fábrica de resinas de don Calixto Rodríguez, diputado a Cortes por Molina, que se halla situada en el pueblo de Mazarote.

Por efecto de la rotura de uno de los tornillos de la válvula del cargador, estalló un alambique, produciendo el fuego que en pocos momentos se propagó por todo el edificio, corriéndose al depósito de resinas, que también quedó destruido.

Los esfuerzos del vecindario de Mazarote, que en su mayor parte gana el sustento en la fábrica de resinas, fueron insuficientes a contener el voraz elemento.

Resultaron cuatro operarios gravemente heridos.

Notas judiciales

Ayer se vió en esta Audiencia una causa por lesiones contra J. L., actuando como defensor don Miguel Solano que en un brillante informe solicitó la absolución de su patrocinado.

—Para el mismo día estaba señalada la vista de una causa por estafa contra Arturo Díez, varias veces condenado. Hubo de suspenderse por no concurrir el procesado que disfruta de libertad provisional.

DE SOCIEDAD

De Alhama de Aragón ha regresado el presidente de la Agrupación Mercantil, nuestro querido amigo D. Antonio Sanz Vacas, con su hijo Antónito.

—Mañana regresará a Darón nuestro muy querido amigo D. José Serrano Batanero.

—Don Antonio Bernal ha regresado de Jaraba.

—Por su santo, que hoy celebra, felicitamos a la señorita Cándida Gómez Granero.

—Los señores de Pérez-Seoane pasaron el domingo con sus padres, los señores de Aragón.

—El domingo tuvimos el gusto de salutar a nuestro querido amigo el comerciante madrileño, hacendado en esta provincia, don Juan Martínez.

—En Madrid está pasando una temporada la señorita Mercedes Cañete.

—Se encuentran en Guadalajara, los señores de Maldonado.

—Ha sido pedida la mano de la señorita Amelia Maroto, para el ingeniero de la Armada, señor Rubí.

—Mañana, Santa Rosa de Lima, celebran sus días las señoras y señoritas de Cervera, viuda de Sigüenza, Riera y Rubio.

—El sábado es el santo de los señores Cusas, Corrales, Valcárcel, Rubio e Ibáñez.

—Precedente de Córdoba se encuentra en esta capital, donde pasará unos días, el arquitecto don Ricardo Santa Cruz, distinguido amigo nuestro.

—Los señores de Manella regresan uno de estos días, a Madrid.

—Han salido para Alhama de Aragón (Zaragoza), los señores de Del Río (D. Eduardo).

Espectáculos**Teatro Principal****Cine y variedades**

Rosita Valdivia tuvo un buen éxito el domingo en el Principal. Su cualidad de buena cantante lo justifica.

A demás viste con mucha propiedad y satisface todas las exigencias del gusto. Su repertorio de completos y canciones fué también celebradísimo.

Se proyectaron los últimos episodios de *El correo de Washington*, que con tanto agrado se ha visto hasta el final, y algunas otras películas muy entretenidas completaron el programa, que fué muy del agrado del público.

Teatro Cómico**Conchita Ledesma**

En el Cómico actúa Conchita Ledesma, reina un día en la Mi Creme, de París, y hoy estrella en el arte de variedades.

La belleza que resplandece en Conchita Ledesma, la arrogancia de su figura, incitante, de sus formas tentadoras, de dionas paganas, y el fausto de su presencia radiante y lujosa, cautivaron al público que desde el primer momento rindió a la mujer y a la artista, que también como artista la pertenece, el tributo de sus mayores y más entusiasmados aplausos. Un triunfo, pues, rui lozo y definitivo.

En la pantalla se exhibieron unas cuantas proyecciones, continuando la de *El teléfono de la muerte*.

M.

Epígrafes suéltos. De hoy**Combinación curiosa**

Aunque no somos aficionados a combinaciones cabalísticas nos ha llamado la atención ver en *El País*, de hoy, varios epígrafes sueltos, correspondientes a noticias distintas y ajustadas en lugares distintos también, aunque da la coincidencia de que los epígrafes son todos del mismo tipo de letra. El lector puede comprobar fácilmente que los epígrafes son éstos: En Cardiff—Torpedeado—Vapor Español—De Bilbao—Consejo de ministros hoy, en Madrid.

Asamblea de funcionarios**provinciales y municipales**

En el salón de quintas de la Diputación provincial se reunieron el martes último la mayoría de los funcionarios de la misma y del Ayuntamiento de la capital, así como más de 200 Secretarios de Ayuntamientos de la provincia.

Presidió D. Manuel Infante, secretario de la Diputación, con el del Ayuntamiento, D. Ramón Corrales, y actuando como secretario el oficial de la Diputación, D. Bernardo Escudero.

La presidencia expuso el objeto de la reunión, y dió cuenta de las gestiones hechas por los funcionarios de las Corporaciones, en unión de los de otras provincias, determinando la publicación de la reciente Ley de funcionarios del Estado, la necesidad de solicitar de las Corporaciones provincial y municipales la aplicación en lo posible de la citada ley, puesto que las causas de carestía de la vida son iguales para los empleados del Estado que para los de las provincias y los Municipios.

Intervinieron en la discusión los señores Ruiz (D. Eduardo), Corrales, González, Vespertino, Navas, Fernández (D. Cipriano), Frías (D. Tito) y García Plaza (D. Joaquín), adoptándose el acuerdo de nombrar una Comisión, compuesta de representantes de todas las Corporaciones, encargada de gestionar del señor gobernador civil y las respectivas Corporaciones que por éstas se consignara en los próximos presupuestos el aumento en los sueldos de los empleados de las mismas.

También se acordó dirigirse a los diputados Sres. Brocas y marqués de Villabragima y senador Sr. Ubierna, así como consignar un voto de gracias a la Prensa local por su ofrecimiento en el apoyo de las pretensiones de la Asamblea.

La comisión quedó constituida en la siguiente forma:

Presidentes: D. Manuel Infante, secretario de la Diputación provincial.

Por esta corporación: D. Eduardo Ruiz, Depositario, D. Julián Ramírez, Jefe de la Beneficencia provincial, y D. Joaquín García Plaza, médico de la misma.

Por el Ayuntamiento de Guadalajara: D. Ramón Corrales, secretario; D. Félix García Herreros, contador, y D. Ceferino Pardo, oficial primero.

Por los secretarios de Ayuntamiento: D. Francisco González, D. Julio Vespertino y D. Tito Frías.

Secretario de la comisión: D. Bernardo Escudero, oficial de la Diputación provincial.

Los sombreros de paja

más bonitos y más baratos, los vende el

Basar La Tijera de Oro

:: HAY APARAZO para conformarlos ::

Sucesos locales**Gabinete de Urgencia**

Hubo heridos durante la última semana en esta clínica:

Francisco García, de 23 años; de una herida contusa con avulsión de la uña del dedo meñique de la mano izquierda, el día 24.

Antonio Omeda, de 11 años; herida contusa en la parte superior de la cabeza, dejando al descubierto el cráneo con fractura de la lámina externa del hueso, que se produjo, el día 25, a consecuencia de una caída en su casa, Jueves 66.

Pronóstico reservado.

Luis Calvo, de 10 años; también por caída que sufrió el día 26, se produjo una herida contusa en la región orbital, contusión en la región orbital del lado izquierdo y en la nariz, luxación en la región occipital izquierda y conmoción cerebral. Grave.

HOMENAJE AL CARDENAL PRIMADO

La Junta Central de Acción Católica ha acordado dedicar al eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Toledo un homenaje con motivo de celebrarse el día 1.º de octubre próximo al XXV aniversario de su consagración episcopal.

Dicha Junta aspira a recoger, más que una recaudación de grandes cifras, un gran número de adhesiones al proyecto de todas las diócesis españolas.

El producto de la suscripción se invertirá en costear un artístico cáliz de oro que recuerde al eminentísimo señor Cardenal Guisasaola, no sólo el respeto y filial afecto de los fieles, de las Corporaciones y de sus afiliados, sino la gratitud que todos le debemos por los grandes servicios que presta e intercepción a la Iglesia y a la Patria.

La Junta Central de Acción Católica ha notificado el acuerdo a todos los Preslados y a las corporaciones que con ella se relacionan.

Hemos visto el diseño del cáliz conmemorativo, y realmente es una obra muy artística.

Noticias generales

Hasta el 15 de septiembre próximo se admiten en la secretaría de este Ayuntamiento proposiciones escritas para el suministro de leña gruesa seca con destino al hogar de la caldera en la nave de cerdos del matadero de esta ciudad; debiendo contener dichas proposiciones la clase de y-

foja y en precio por los 11,500 kilogramos (cinco arrobas).

Audiencia provincial. — Próximos señalamientos.

Día 4. — Juzgado de Sacedón, por hurto, contra Valerino Cuseta y otros; ponente, señor Presidente; abogado, señor Carrasco; procurador, señor Ayuso (A.)

Día 7. — Juzgado de Pastrana, por lesiones, contra Quintero Julián Lozano y otros; ponente, señor Folache; abogado, señor Bermejo; procurador, señor Sanz.

En paseo militar vino el viernes pasado a esta capital uno de los regimientos de Caballería que guarnecen Alosalá.

Hoy dará comienzo en el santuario de Nuestra Señora de la Antigua, la solemnidad novena costada por la Archidiócesis.

El juez de primera instancia de Brihuega D. Mariano Gallo Alcántara, ha sido trasladado a San Martín de Valdeiglesias.

Para el juzgado de Brihuega ha sido nombrado D. José Félix Huerta.

Han sido destinados a esta Academia de Ingenieros como profesores, los capitanes D. Manuel Rodríguez y D. Saturno Fosá.

Se ha posesionado de su destino de profesor del Colegio de Huertanos el primer teniente de Infantería D. Ramón Alamán.

La Banda provincial ha estado contratada

durante los días de feria en la vecina ciudad de Alosalá de Henaree.

Por esta causa no hubo música el domingo en el paso de la Concordia.

Anoche regresó a esta ciudad la compañía de Aerostación, de su viaje de prácticas.

¡BARQUEROS! Vente cubiertas usadas de automóvil con cinco clavos. Inútil escribir. Depósito en Estación Veredas-Baza-tortas. Línea de Madrid a Badajoz, Francisco Pozo.

Desde el día 1.º al 30 del próximo septiembre esta abierta la matrícula en el Instituto General y Técnico, para alumnos oficiales.

El sábado 31 del corriente terminará el plazo para pagar sin recargo el tercer trimestre de la contribución.

Champervert y Martos, S. A.
Casa fundada en Bruselas el año 1875

Importación Exportación
Finanzas

Dirección general en España:

Tulleres, 6 y 8, 1.º, Barcelona.

Compramos toda clase de productos y materias primas al por mayor. Especialmente duelas, cueros, conservas, etcétera, etc. Dirigir ofertas.

HARINA

LACTEADA

NESTLÉ

50 años de ÉXITO

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

ZOTAL

El mejor insecticida para las viñas, plantas y árboles frutales.

JABÓN ZOTAL

Purifica y suaviza el cutis.
Vente: Droguerías y Bazar.
Camió Tjara y Hermanas, Sevilla.
Proveedores de la Real Casa.

Guadal. Imp. Gutenberg; Miguel Fluiter, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

TIJERAS, PRESBITES.—Acudid a la casa Agustín García Martínez, Mayor, 2 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14, Teléfono 115

SE VENDE un coche de once asientos en inmejorables condiciones. Para verlo, en la carretaría de Ignacio Nicolás. Fuerte de Bejanque.

LAMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 175 una de 5 a 60 bujías, en la ferretería de la viuda de Esteban Huérfano. Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

GAMAS de MADERA y HIERRO, sillas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontraréis en la antigua y acreditada casa MORILLAS Miguel Fluiter, 52 (esquina a la calle Torres).

SE DESEA oficial o aprendiz adelantado para la pequería de José Soler. Mondéjar. Para detalles, dirigirse a dicho señor. 13—1

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

VALFERMOSO DE TAJUÑA.—Se halla vacante la plaza de sacristán-organista de la parroquia de dicho pueblo, con el haber de 300 pesetas anuales y derechos de pie de altar. El agraciado disfrutará también casa gratis y quedará libre de toda carga vecinal. Las solicitudes, hasta el 25 del actual, se dirigirán al señor cura párroco del mencionado pueblo.

SE VENDE o se arrienda molino harinero en Balconer; para tratar con su dueño, en dicho pueblo. A—2

CONSULTA de cirugía y secretaría a cargo del doctor D. José C. Omeñe, del Instituto Rubio, de 6 a 8. Cristo de Rivas, 1, principal izquierda.

Tahona mecánica

— DE DIGES —

JAUDENES, 45. TELEFONO 80

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan saludable como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, condal y del país

Despachos: Mayor alta, 43 y 45; Mayor, 24, y Amparo, 22.

REUMA, CALCULOS, CATARROS, NEURASTENIA

TERMAS PALLARÉS S. D. A. M. ALHAMA DE ARAGON

GRAN CASINO-TEATRO

GRAN CASCADA de inhatación, única en el mundo, con 16 000 litros de agua por minuto
CINCO GRANDIOSOS HOTELES con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 53 pilas de agua mineral corriente 24º, suministrados por ascensores con todos los pisos.

GRANDES PARQUES con recreos varios, y lago navegable.
PENSIONES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Garaje foso.

On parle français,

English spoken.

Man spricht Deutsch.

IFORMES: Directamente, o en Madrid, Solas, 2 (Antigua Solas)

— y en Guadalajara, D. Vicente Madrigal Justel.

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Comfort. Cubiertos desde 3 pesetas. Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105

Le conviene a V. hacer sus compras en el GRAN BAZAR
LA TIJERA DE ORO
 Enorme surtido y precios reducidos en
 SASTRERIA — ROPAS HECHAS
 SOMBRERERIA — CALZADOS
 — — — RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más — — —
 MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA

Clínica "El Refugio,"

Corredora baja, 37.-MADRID

CONSULTA DE ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Limpieza de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venérea y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapias.—Sala de operaciones y estupeña para operados.

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.—Cristales.—Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Utensilios y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca **EL LEON**

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

de **ANTONIO MEDRANO**

Ronda de San Antonio, 4, - Guadalupe

MATERIALES DE CONSTRUCCION

DE

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y toco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Hierro, 5 -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

VEA V.

las novedades para la temporada que ha recibido el popular bazar LA TIJERA DE ORO en sastrería, calzados, ropas hechas, camisería, corbatas, relojes y otros mil artículos, a precios de fábrica.

GORRAS, surtido enorme

:: Modelos archimodernos, a 1 peseta ::

Miguel Fluiters, 67 y 69

Teléfono número 132 — Guadalupe

Sueldo semanal

(Desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía Genera» Editores de Arte postal Humorística (sede en cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran consumo. Pequeña condición; catálogo muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6, Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco Español del Río de la Plata.— Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalupe:

FERNANDO BLANQUEZ

iGanaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo en polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 — Teléfono 84



EL oculista D. Rafael Juste Cretán, que tiene su consulta en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ULTIMO DIA DE CADA MES a los enfermos

de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

Antituberculosos SAT



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona.

Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiters, 7, Guadalupe.

HERNIAS

Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sortos. Calvos.

Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

MONTERA, 36.-MADRID

COMPANIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

MAYOR, 60 AGENCIA DE POMPAS FÉVERRES

Eusebio Molina Teléfono N.º 128

GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo o conserniente a pedido de estos señores

COÑAC TERRY

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
DE VICENTE MADR GAL JUSTEL

Entejidos y novedades

compite en condiciones con las mejores
— de España —

PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

— FABRICA DE JABONES —
DE
JUNQUITO HERMANOS
Despachos: Museo, núm. 22 y Jádenes, núm. 4. Teléfono núm. 231
-- GUADALAJARA --

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
= Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado =

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
54 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes. —
SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:
D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



SARNA

El - Antisármico - Martil
es el UNICO que la cura sin BAÑO

ISUS IMITACIONES son caras, peligrosas y apuestan a letal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

: AGENTES EXCLUSIVOS:
J. URIACH Y C.ª
BARCELONA

Esteban Hermanos
Miguel Fluiters, 20
Vea usted la magnífica colección de abanicos de gusto exquisito que ofrecemos a precios muy económicos.
= CAMISERIA = NOVEDADES =
ULTIMAS CREACIONES

AURORA
COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS
BILBO
Subdirector en la provincia:
SANTOS BOZAL CASADO
ABOGADO
JÁDENES, 18.—GUADALAJARA

Fábrica de harinas (Mora)

Se vende una turbina de eje vertical sistema «Amorot», seminueva, con todos sus accesorios necesarios para su funcionamiento.

Para tratar, dirigirse a D. Salvador Sánchez, calle Madrid, núm. 20. Guadalajara.